



Breve crónica

Don Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán

* Un hijo ilustre de Chillán

La historia escrita, no siempre ha destacado en forma relevante a muchos de aquellos forjadores de nuestra nacionalidad anteriores a 1810. Pareciera a veces que nuestras raíces más remotas sólo datan de esa época, se olvida nuestro pasado hispánico, que es la base o piedra angular de nuestra idiosincrasia y ser.

Por tal razón, y habida consideración de celebrarse el cuarto centenario de la fundación de la ciudad de Chillán, nos ha parecido de toda conveniencia recordar a uno de los tantos hijos ilustres de esta ciudad histórica, cargada de tradiciones y glorias.

Don Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán, nacido en 1626, en la Ilustre Casa de Pineda en Sevilla, y de doña Mayor de Jufre y Mardariga, hija ésta del primer alcalde de Chillán, el general don Francisco de Jufre, nacido éste en Medina de Rioseco, España. El joven chillanejo, inició sus estudios a la edad de 7 años, como pupilo de los jesuitas en el colegio recién abierto por éstos en la ciudad de Concepción, en el cual permaneció por ocho años, al cabo de los cuales se incorporó al Real Ejército a la edad de 15 años. El joven soldado participa en cuanto combate presenta el belicoso araucano, cayendo prisionero de los indios después de la batalla de las

Cangrejeras el 15 de mayo de 1626, oportunidad ésta en que las fuerzas del cacique Maulicán diezmaron a los españoles. Seis meses debió don Francisco permanecer en cautiverio; durante señalado lapso pudo compensársele de los sentimientos, costumbres y hábitos de los fieros indígenas, de lo que más tarde dejaría expresa constancia en su obra, considerada como principal entre las clásicas de ese entonces, titulada "Cautiverio feliz y razón individual de las guerras dilatadas del Reino de Chile".

Recuperada la libertad, regresó al hogar en Chillán, en donde es dueño de la Estancia Zemita. Contrajo matrimonio con doña Francisca de Cea y Ortiz de Atenas, también de noble estirpe; en efecto, era hija de otro maestro de campo, general del Ejército, don Fernando de Cea, nacido en Córdoba, España y venido a Chile el año de 1582, como capitán, donde sirvió en las guerras de Arauco por más de 40 años, para pasar a radicarse a Chillán, donde se dirigió, antes de alcanzar el más alto grado militar de la época, su Corregidor. La madre de doña Francisca, conviene igualmente recordarlo, era hija del vecino fundador, don Francisco Ortiz de Atenas y de doña Luisa de Godoy.

La prisión no desalentó al

joven soldado, por el contrario, siguió sirviendo en el ejército pasando por todos los cargos y honores de la carrera militar; el año 1654 es nombrado gobernador de Boroa; para el alzamiento de los indios del año 1655 es ascendido a maestre de campo, general de Ejército, ocupando el mismo puesto de su padre el peninsular; el año 1673, es designado gobernador de Valdivia y Castellano de todos sus fuertes y castillos.

No obstante su brillante carrera militar, nuestro personaje sólo vino a destacar en la historia 190 años más tarde, al pasar su obra a ser estudiada en casi todas las instituciones educacionales de prestigio existentes el siglo XIX en el país. De su descendencia, la más destacada en nuestra sociedad ha sido la que lleva el apellido de Bascuñán, conviene hacer presente que ello no resulta extraño, toda vez que durante la Colonia, en Chile, al igual que en Europa, los hijos podían llevar indistintamente cualesquiera de los apellidos de sus padres o abuelos, como chillanejos. Es ésta una oportunidad feliz, para recordar aun cuando sea modestamente, pero con respeto y admiración, a todos aquellos que en nuestra ciudad con honor nos precedieron.

LUCIANO CRUZ MUÑOZ
Alcalde de Chillán

200461

3

31-U-1983

la Comuna de Chillán,

Don Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán [artículo]

Luciano Cruz Muñoz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cruz Muñoz, Luciano

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán [artículo] Luciano Cruz Muñoz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)